

## Precios de Suscripción

Valdepeñas, mes. 0'50 ptas.  
Fuera, trimestre . 2'00 »

Precio del ejemplar

**10** céntimos

# NUEVA LUZ

Semanao Socialista

Organo de la Federación Local de Trabajadores

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

No se devuelven los originales, ni se mantiene correspondencia.  
De los artículos responden sus autores.

## Ante la próxima crisis

Ha terminado la vendimia. Esa entusiasmada laboriosidad que se hace despertar cuando hay abundancia de trabajo, se va eclipsando al través de la faz triste que la crisis de trabajo nos comienza a enseñar de nuevo. El ir y venir de los obreros que entusiasmados en el afán, de la recolección de la uva hacían vibrar las potencias progresivas de los pueblos, va amortiguándose por la desastrosa y asquerosa ociosidad.

Otra vez obreros parados. Otra vez comienzan a despuntarse en las plazas y en los mercados corrillos de hombres con los brazos caídos.

Triste era el espectáculo que presenciábamos en la crisis pasada, pero más triste y más peligroso será el que presenciemos en la crisis que se acerca con pasos agigantados, si todos absolutamente todos los que puedan no ponen de su parte los medios para desterrar tan grave mal.

Una temporada de vagancia bien o mal se podría pasar, pero lo que no se puede soportar, lo que no se puede sobrellevar y lo que no se puede sufrir es una, dos, tres y cuatro temporadas peleando con el hambre y la desesperación.

El Ayuntamiento, tenemos la completísima seguridad de que pondrá de su parte cuanto pueda por salir al frente de esta próxima crisis.

¿Pero está aquí la solución? En parte la habrá pero no toda.

Es preciso y es necesario que los labradores y exportadores de vinos de Valdepeñas pongan también de su parte lo que es debido haciendo así tres grandes beneficios: uno en bien suyo por cuanto que las fincas cuanto más se trabajan más producen aparte de lo que la Naturaleza haga en bien o en mal de ellas; otro en prosperidad y engrandecimiento de Valdepeñas y el último en apartar de la desesperación a múltiples de familias proletarias.

Hora es ya de que desechando de los sentimientos humanos esa rencilla y esa apatía con los obreros porque trabajaron por el advenimiento de la República, hagamos todos desde el lugar que a cada cual nos corresponda sacrificios y lo que fuera necesario con el fin de que Valdepeñas y sus obreros se vean este invierno libres de la feroz garra del hambre y de la ociosidad.

## Por las cantinas escolares

III  
Si política es el arte de gobernar el Estado o los Municipios es indudable que no hay mejor política que aquella que se hace administrando debidamente las arcas municipales que conferidos se les están.

Ahora bien ¿es buena política, es buena administración aquella que se haga robando en los presupuestos unas partidas que sirvan de beneficio a unos sin perjuicio de otros? ¿Es buena política o buena administración aquella que se haga ocultando en los presupuestos unas cantidades más o menos elevadas pero de imprescindible necesidad para mitigación y alivio de los ciudadanos más necesitados, de los más paupérrimos, y de los más proletarios sin sacrificio alguno o en una mínima parte de los ricos, de los propietarios y de los que de nada carecen?

Estos son dos preguntas que nuestros queridos lectores, lo mismo que nosotros, han de procurar analizarlas apartándose desde un principio de toda discrepancia política, de toda cuestión personal y si amoldándose a la buena razón a la mayor comprensión y a la no menos imparcialidad.

Si nuestra más o menos despejada inteligencia toma base sobre estos tres puntos fundamentales tenemos la completísima seguridad que la respuesta de nuestros lectores ha de ser como la nuestra: no sería esa la buena política, no sería esa la buena administración y ni tampoco sería ese el cumplimiento del deber de nuestros gobernantes.

La mejor administración de los pueblos no se hace quitando a aquella o aquellas partidas de los presupuestos sino que se hace sabiéndolas poner; tampoco se hace mirando si el contribuyente ha de sacrificarse en unos céntimos sino que se hace mirando si esos céntimos de sacrificio han de caer en beneficio de la ciudad y de sus habitantes. En una palabra la buena política no está en economizar sino que está en saber gastar según las necesidades lo exigen.

Por esto cuando nos referimos al caso concreto de nuestro Municipio, a la negación por parte de los señores connejales monárquicos de ayer y «republicanitos» de hoy de unas lícitas partidas para cantinas y roperos escolares (el año pasado así lo hicieron, este año... no sabemos y ni tampoco queremos lanzar nuestra profecía) no podemos menos de preguntarnos con la sinceridad que en todo momento nos caracteriza: ¿Por qué se negaron el año pasado a la creación de las cantinas en los grupos escolares de Valdepeñas? ¿Por antagonismos personales? ¿Por discrepancia políticas? ¿Por no ceder o por no someterse a una de las aspiraciones que en el programa de la minoría de la conjunción republicano-socialista llevaban y llevarán señaladas? Seguro que así fuera, por cuanto que al llegar a la votación de estas partidas diera la «gran coincidencia» de que todos pensaron de una misma manera para dar un NO rotundo sin medir las conciencias y

## ROMANCE EFIMERO

Cristo, rey

Por la enéfica de un papa le hicieron a Cristo rey siete años hace estos días, dos mil abriles después que tal título le dieran los fariseos también.

¡Sus veinte siglos sin trono y al cabo subido en él!  
El «caudillo» Alfonso Carlos ya tiene donde aprender y esperar que todo llega en este mundo cruel. Si sentado esperó Cristo, reflexione y siéntese.

Rey de la Tierra le han hecho al que sólo quiso ser hermano para los hombres; rey le han hecho, ahora que todos los reyes del mundo tienen que salir por pies. Rey le han hecho, por la cuenta, a ver si les sale un rey que dignifique un oficio tan echadito a perder.

No es para ponerse tonto —si en Cristo puede caber la vanidad por el cargo—, ni es mucho de agradecer, pues cuando rey lo levantan ya será con su interés.

¡Qué bien le sacan el jugo a Jesús de Nazaret!  
Tan pronto pastor le llaman, tan pronto lo eligen rey, tan pronto le hacen cordero, tan pronto lo nombran juez. Se lo cuelgan al pescuezo, lo clavan en la pared, le incitan a sudar sangre, le obligan a beber hiel y lo ponen por escudo del monárquico belén.

Y él la bondad infinita, por eso debe de ser no mandarlos a la porra por siempre jamás amén.

Jorge Moya

sobre todo sin escuchar la voz congojosa del proletariado que en los días crudos de invierno y ante la aguda crisis de trabajo de que son víctimas sólo piden pan y abrigo para sus tristes pequeñuelos.

No se puede obrar en los Municipios según el criterio particular del gobernante sino según las aspiraciones de los gobernados. Esto ya lo dijimos en nuestro artículo anterior pero hoy volvemos a repetirlo para que si esa oposición tan incomprensible que la mayoría reaccionaria de nuestro Ayuntamiento en la no votación de las cantinas y roperos fué por discrepancias políticas o por no ceder a los lícitos deseos de nuestros compañeros, decirles con todo el respeto merecido pero con toda nuestra energía que de todo eso hay que prescindir en el salón de sesiones y someterse sólo y exclusivamente a la voluntad del pueblo.

¿Que la conjunción republicano-socialista lleva esta voz y este anhelo? Nada importa para votarla sabiendo que es deseo y es beneficio de quienes gobiernan.

Luego ¿votaremos en este presupuesto las cantinas y roperos escolares?

## Aviso al público

NUEVA LUZ se vende en los quioscos de la Plaza de la República y calle del Seis de Junio, (esquina a Pi y Margall).

## LA GUERRA

POR JULIO CANO GUTIÉRREZ

La guerra es el acto más horroroso realizado por los humanos. Hombres que no se conocen y que, por consiguiente, no tienen ningún motivo para odiarse, se acometen con saña, con coraje y con desprecio, cual si alguna causa justificada les obligase a ello.

No hay causa justificada para que nos matemos los unos a los otros.

Somos seres vivientes y esto debe bastar para que respetemos nuestras vidas; somos hombres y debemos estimarnos, apreciarnos, considerarnos; tenemos inteligencia y debemos educarnos e ilustrarnos los unos a los otros mutua y desinteresadamente.

Sobre todo los obreros no somos los llamados a contribuir a la guerra de conquista.

Hagamos una guerra grande, guerra sin cuartel, colosal en sí, al régimen sustentador de un medio ambiente dañino y pernicioso, y al medio sostenedor de un régimen de crueldad en el que se llevan a cabo los actos más repugnantes, los crímenes más horribles.

Matad a un hombre en vuestro territorio o fuera de él en tiempo de paz, y seréis castigado. Así lo manda la ley.

Sin embargo cometed crímenes y más crímenes, matad hombres y más hombres en tiempo de guerra y si los hombres que habéis matado proceden del campo enemigo, seréis recompensados.

¿Por qué?

Porque si hacéis lo primero no reportaréis beneficio alguno a la clase adinerada. Mientras que el que acude a los campos de batalla, donde se vierte abundante sangre que formando purpurinos riachuelos corre, por largos valles y pendientes de montaña, conquista nuevos territorios y por tanto más soberanía, la que aprovechan los tiranos para saciar su sed de oro.

Por lo expuesto queda demostrado que el régimen capitalista, alentador de la guerra, debe desaparecer.

El feroz capitalismo, el monstruo horrible de cien tentáculos, no vacila en servirse de los nombres más sagrados para inducirnos al abominable crimen. Patria, religión, familia...

Y en nombre de la patria, y en nombre de la religión, y en nombre de la familia, hacen la guerra de conquista.

Si tuviéramos un más elevado concepto de la dignidad humana, entenderíamos que el mote más terrible que pudiera lanzarse sobre un hombre honrado es el de invasor.

¡Invasor!

He aquí el mote cruel por excelencia.

Madrid, octubre 1932.

## Comentario ingenuo

Por rara casualidad ha llegado a mis manos un trozo de «La Tierra» pero no laborable, ¡eh! no hay que confundir, aunque la de la Reforma Agraria le toque a alguien algún trozo, aunque seguro que muchos odian la tierra, mucho más si tuvieran que trabajarla, además que el precio total y en condiciones completas de su «papel» vale 10 céntimos, y ya podréis suponer que por este precio se puede comprar poca «Tierra» sólo se puede comprar, ahora, un periódico que lleva ese título y que sin duda alguna ya va siendo conocido por su táctica seudo-archi-revolucionaria, y que cualquier día por ahí lo podréis recibir gratuitamente como el «Debate». ¡Como propaganda sindical educativa y para que los obreros embriagados de tanto bien como de estos redentores se espera, estén dispuestos a hacerles bien el juego de sus aspiraciones desinteresadas!

¡Oh sabios redentores, no os perdonaremos vuestro retraso, ya que con ello retardáis las desdichas de esta pobre humanidad que faltos de hombres las habéis estado dejando abandonada, a los desaciertos de ineptos! Ahora que nos solemos preguntar, ¿dónde se encontraban estos seudo-revolucionarios antes del 14

del 31? ¿Estarían en sus madrigueras, preparando la revolución social que al pueblo quieren mostrarle como remedio de todos sus males! ¡Dobosa panacea que actualmente resulta «utópico»!

Perdona amigo lector, quería hacer un comentario ingenuo y sin darme cuenta me he apartado de lo que era mi tema, como decía al principio, al caer casualmente en mis manos un trozo de esa «Tierra» que mencionaba pude leer un artículo suscrito por la ingente y excelsa archi-revolucionaria Hildegart, que con grandes letras lo encabezaba con este título, «El desmoronamiento de las organizaciones ugetistas». ¿Se habrá enterado bien, o sabrá que miente a sabiendas? ¿De dónde saca el desmoronamiento de los ugetistas la señorita Hildegart? ¿Cómo para reirse un rato señorita Hildegart...! a lo mejor es que al retirarse ella de las filas sindicales de la U. G. T. y del Partido Socialista pensaba que le habrían de seguir en procesión... pero si ello era así, ya ve como nó, ¿verdad que lo ve? Yo muy de veras lo declaro quisiera estar a su altura de literatura enjuiciosa para comentarle en serio su artículo, porque la verdad, se presta muy bien.

Ahora nos enteramos y bueno es saberlo que en el seno de la U. G. T. no quedan hombres con garantías de

## El afán de la hora...

## PUEBLOS

Visión apacible y confiada, como una Górgica de Virgilio, el dulce poeta latino. Es un entrar, con la vista mansamente acariciada por verdes praderas y árboles altos, espaciados, ágiles en elevarse como una flecha de luz, al cielo. Altozanos que perfuma el tomillo, y un arroyo discurriendo manso, donde abrevan ovejas que vienen de los rediles y vacas que bajan de las cañadas. El pueblo, pequeñito, de casas enanas, encaladas y bajas, con poyetes en las puertas, de piedra gris, resobada y pulida, donde asientan, los inviernos al sol, los viejos más viejos, de barba temblona y manos como sarmiento que retuerce el fuego. Por un camino estrecho, de fina grava se llega a la iglesia. La iglesia fué edificada por un señor piadoso, vecino del hogar, de fortuna desahogada. Sus naves son amplias, sus imágenes brillantes y lucidas, su torre, airosa, con verdes campanas de bronce, que llevan en su seno los secretos de la armonía. La iglesia domina al pueblo con su severidad y su recia arquitectura. Dentro de ella caben, no uno, sino diez pueblos juntos. También es hermoso y amplio el local del Ayuntamiento. Y las casas de los ricos. Todas tienen habitaciones largas, esclarecidas por ventanas de reja, donde cupieran muy agusto, numerosos invitados. Muchas de ellas están vacías; en invierno guardan mies, o patatas, o frutos del huerto, o uvas de cuelga, aguanosas y doradas, puestas a orear. Otras, con el techo de maderas en cuarterón, lindamente concertados guardan una cama alta, amplia, acolchada; y una cómoda con flores y fanales de santo, donde ahogan su luz, palitos hechos con una rodaja de cartolina un cabo de vela, y aceite. En el pueblo, no escasean estos edificios. Todos ellos tienen corraletas hermosas, con vides de parra, floreciendo el marco de las puertas, y graneros, plétóricos de mies, encalados, hasta herir lo blanco de la vista. El pueblo tiene casas buenas. Algunas están deshabitadas, porque sus señores, tuvieron comecón de vida ciudadana, y como el dinero todo lo arregla se han llegado a establecerse a Madrid. Estas casas se usan como pajares, donde guardar forraje y heno. Una de ellas se habilitó como teatro, y allá, conciertan los mozos sus funciones religiosas y profanas y sus triguñuelas.

Todo esto lo ha visto el escritor, al paso por un pueblo, semejante a muchos pueblos de España. Luego se ve todo esto, se acercó el solo—le habían dejado ya oficiosos acompañantes—, a una casa aislada, de paredes que ensuciaron y desgastaron las lluvias y los vientos. Esperaba la visita hoscá, fría y gris. Cristales rotos en las ventanas, y telarañas y moho. El techo se hundía en un alero. Durante las crudas mañanas de invierno, los vientos debían reñir en el local, feroces pelesas. —¡Bah, pensó—un pajar abandonado! ¡Qué lugar más árido y más cruel para hacer vida en él!

—¿Qué es esto? pregunto a una anciana.

—Señor. ¡La escuela!

Serrano Poncela

austeridad; hay que ir a buscarlos a los pueblos, ¿por qué no se quedó la señorita Hildegart, sabiendo la falta que hacía? ¡Nada que nos hemos perdido una figura...! Ya veis amigos, Largo Caballero, un traidor; Cordero, un enchufista; Besteiro, un colaboracionista de Primo de Rivera; y Carrillo, Muiño, Saborit, Trifón Gómez, Pascual Tomás y Anastasio de Gracia, atacados de morbo... Yo para terminar con la misma ingenuidad que empecé quisiera decir una cosa que no me atrevo, temiendo que si se entera la excelsa e insigne escritora de métodos archi-revolucionarios, puede enfadarse... pero no se enfadará porque le voy a pedir primero permiso. ¿Me permite que le diga a la señorita Hildegart, que cualquiera de estos compañeros que en su artículo menciona y que yo reproduzco, le podía dar lecciones de «moralidad y sacrificio por las ideas que profesan»? ¿No se enfada, verdad? pues por hoy no va más.

Marcelino Astiz Crespo

## ¿Cómo habrá que pedirlo?

Señores fabricantes y señores de la Junta Provincial de Abastos, son ya muchas las veces que venimos pidiendo con gran insistencia la baja del precio del pan en Valdepeñas sin habernos hecho caso aun.

¿Será preciso que el pueblo en masa se manifieste en la calle pidiéndolo a gritos?

Hora es ya de que se baje conforme al precio que la mayor parte del grano se ha comprado.

¿Seremos por esta vez atendidos o lo pediremos de otra forma más enérgica?

## TEATROS

Próxima velada

Por iniciativas de la superiora del grupo escolar de niñas de la calle de D. Sebastián Bermejo, doña Ana María Alemany los entusiastas aficionados de la Agrupación Cultural de Benavente están preparando a unas cuantas niñas para la celebración de una velada teatral en la que han de poner en escena ¡Una limosna por Dios!, de Jackson y José Veyan siendo el beneficio que obtenga para ayuda del material de escuela.

Al mismo tiempo los muchachos de la Benavente celebrarán el primer aniversario de su fundación poniendo en escena el bonito melodrama «Hijo de viuda», original de los dos autores anteriores y el divertido juguete cómico en dos actos titulado «La afición».

En este maravilloso acto como en todos los ya celebrados por tan laboriosa Agrupación tomarán parte las simpáticas y bellas señoritas, Antonia Román, María Carrazón, Paquita Castellanos y Palmira Grande que como siempre derramarán en escena y dentro del radio de sus representaciones, la gracia, la simpatía, el ingenio y el arte para que esta resulte la más entusiasta y agradable posible para el público selecto.

Ni qué decir tiene que vaya nuestra nueva enhorabuena por anticipado a tan aficionadas señoritas, a la Agrupación toda y muy particularmente a Juan F. Rubio y a doña Ana María Alemany alma y vida de esta próxima velada mereciéndolo doblemente por el fin que la organiza.

J. F. A.

Eliseo Calafayud

Veracruz, 37. Valdepeñas  
Loza, Cristal, Porcelana.  
Precios increíbles.

## Riconcillos de la Historia

Sabíamos bien que la tarea de extender las ideas socialistas y la organización de clase era ingrata y aun dolorosa; veíamos que en la labor de convertir en hombres a indiferentes y a idólatras, nadie—absolutamente nadie—nos ayudaba; estábamos penetrados de que nuestro concepto de la democracia—práctica no interrumpida de los derechos políticos—pugnaba con el criterio «revolucionario» de casi todas las banderías republicanas; conocíamos los peligros de las «fluencias» «excisivas» de partidarios, en las que pudimos observar alguna vez los codazos de neófitos para colocarse en lugares bien visibles, las prisas «por llegar» de gentes cuya hoja de servicios estaba en blanco y en cuya filiación sólo podía leerse «valor, se le supone»; el horror de muchos impacientes al sacrificio personal por mínimo que fuera, así como la tranquilidad con que alguno que otro consideraba naturales cosas que a nosotros nos parecían «indelicadas», cuando menos.

Item: comprendíamos bien la tremenda amargura de Mirabeau, cuando vió que sus electores de Aix desenganchaban los caballos del coche que le llevaba y ocupaban los puestos de las bestias para tirar del vehículo. Era verdad, «¡así se convierten los pueblos en esclavos!»

Más aún: las elecciones legislativas de aquel año (1891) nos habían hecho ver en todo su horror la indiferencia de los ciudadanos y la naussabunda desaprensión del señor Cánovas y del ministro de la Gobernación, señor Silvela, el mismo que una década después no encontraría pulso a España y se dedicaría a escribir una historia de la ética española.

Y, sin embargo, recordábamos la manifestación del 4 de mayo del año anterior, y nos alegraba la posibilidad de poder llegar a un remedo de ella, burlando la absurda, la injustificada, la pernicioso prohibición de ella.

Prohibida en Berlín y en Viena la manifestación en la vía pública en mayo de 1890, los socialistas habían sabido burlar lo mandado paseando por la Avenida de los Tilos, en Berlín, y por el Prater, en Viena.

Y teniendo Madrid un paraje como el Retiro, que no envidia a ningún otro, ¿quién podía impedir que los obreros pasearan aquella tarde por sus bellas alamedas?

Iglesias insinuó la idea al final de su discurso en la reunión pública de la mañana, a la que asistieron miles de hombres.

Por la tarde, a cosa de las cuatro—la hora casi convenida—, nos habríamos reunido en el Retiro, en la avenida que va del estanco grande a la Casa de Fieras, unos veinte amigos, que, bien persuadidos de la trascendencia del acto que realizábamos, estuvimos paseando como unas dos horas, dignos, graves, conversando de todo menos de que... no acudía nadie ni por casualidad. Por fin, cuando ya iba llenándose de paseantes «auténticos» y de coches toda la hermosa avenida del Ángel Caído, desfílamos, la verdad sea dicha, llenos de desencanto.

No escarmentamos.

Llegaron las vísperas del 1.º de mayo de 1892, y se volvió a hablar de la posibilidad de que aquel año resultara lucido el paseo. La culpa de lo desairado que estuvo la demostración de 1891 consistía en haber elegido mal el sitio. En primer lugar, el Retiro está algo lejos, y esto de seguro había influido en muchos para no ir a él aquella tarde; en segundo lugar, el Retiro es muy grande, y pudo ocurrir que hubiera manifestantes en tres o cuatro parajes a un mismo tiempo, sin verse los unos a los otros; en tercer lugar, se había fijado una hora muy mala; realmente debió haberse citado para las cinco..

Se repetiría el intento, y ahora llevando cada manifestante una insignia o distintivo para destacarse bien de los transúntes y de los demás posibles paseantes.

Se eligió el paseo de Recoletos, desde la Cibeles a la plaza de Colón; se señaló las cinco de la tarde para empezar la demostración; la compañera de un encuadernador construyó con baldiques unos lindos lazos rojos—perdió dinero—de los que nos proveíamos; y un afiliado, que ordinariamente vendía huevos por las calles, se ofreció a vocear «El Socialista», que apareció impreso en papel rojo, satinado y con ciertos primores tipográficos para solemnizar la fecha.

¡Ay! Los ciudadanos engalanados con el lacito de baldique no pasábamos de dos o tres docenas, y el pobre vendedor se desgañaba voceando, sin que le compararan el periódico otros parroquianos que los del lacito para ver si lograban que les imitase algún paseante... sin lacito.

Paseamos concienzudamente como hora y media, hablando de todo menos de aquello—aunque otra nos quedaba—y un tanto marchado apresurados, aun no sé explicarme si por estar algo nerviosos o para dar la sensación de que éramos muchos.

Al cabo desfílamos cuando Iglesias dió la señal, pero conservando nuestros lazos hasta llegar a los respectivos domicilios. ¡Y cuenta que los tales lacitos llamaron la atención de veras!

Pues bien, lector amigo. Nadie, absolutamente nadie, ni el año 1891, sin lazo, ni el año 1892, con él, pensó en el ridículo, sino en que cumplía un deber.

Y cumpliendo de este modo los deberes ha podido crearse esta verdadera y genuina democracia—sin jefes, ni caudillos, ni caciques, antes—y lo mismo ahora—que hoy tenemos que cuidar más que nunca, extremando, si fuera preciso, las ásperas normas de antaño y el viejo espíritu, no de recelo ni de desconfianza, sino de vigilancia diligente...

J. J. Morato.

Martín León Gangoso  
OCULISTA

Ex-profesor ayudante de la Facultad de Medicina de Salamanca

VIRGEN, 2 (Cuesta del Palacio)

CONSULTA DIARIA: DE 11 a 1

Consulta gratuita en el Hospital Municipal los martes y sábados de 9 a 10 y media de la mañana.

¡Obreros, leer y propagar el periódico NUEVA LUZ defensor de los trabajadores!

## NOTAS DE LA SEMANA

Apertura de un curso

En la noche del martes pasado día 2 del corriente tuvo lugar la inauguración en la Escuela del Trabajo de la clase de «Cálculos Mercantiles con arreglo a las características económicas de Valdepeñas» que el Intendente Mercantil don Vicente Romero se ha dignado enseñarlas gratis y voluntariamente.

Con gran número de alumnos el señor Romero abrió el curso que se propone enseñar con unas elocuentes palabras en las que hizo resaltar la suma importancia que ha de reportar dicha asignatura en bien de la cultura, prosperidad y engrandecimiento de Valdepeñas.

También manifestó su más vivo agradecimiento al Ayuntamiento y al Patronato de la Escuela por la buena acogida que había tenido su iniciativa.

Explicó detalladamente el sistema de enseñanza que había de establecer con el fin de que la clase marchara con la mayor normalidad posible.

Terminó recordando a los alumnos mucha disciplina, mucho interés y mucha actividad con el fin de que sus modestas enseñanzas pudieran fructificar nuevos conocimientos en las inteligencias de quienes se dignen asistir a clase.

Las últimas palabras del señor Romero fueron ahogadas por una salva de aplausos.

Deseamos al señor Romero un gran acierto en tan difícil cometido así como también a sus alumnos le deseamos constancia, entusiasmo y sacrificio para conseguir ese manjar tan exquisito llamado cultura.

## DEPORTES

## FUTBOL

Como es sabido por todos los aficionados el próximo domingo, tendrá lugar en Aranjuez el emocionante partido de fútbol, correspondiente al Campeonato de segunda categoría, grupo Preferente, comarca Sur, entre el primer equipo de la Deportiva local y el Ancora, de Aranjuez.

Dicho encuentro ha de resultar interesante, pues los arencenses, pondrán el máximo interés en la lucha para no dejar escapar los dos puntos que median y que tanta falta les hace ya que en sus dos anteriores partidos, con Cuenca y Toledo, no pudieron conseguirlo, por otra parte nuestros muchachos están muy animados y van dispuestos a demostrar que hoy Valdepeñas, cuenta con un excelente conjunto, todo lo contrario a lo que demostraron con el Alcázar, esperamos que el rendimiento de nuestro medio centro «Canlasu» sea muy superior al del anterior domingo, ya que ha tenido algún tiempo de entrenarse en campo duro y sabe como hay que esperar la bolita.

La afición valdepeñera debe en estos momentos hacer un poco de esfuerzo y acompañar a nuestros valientes muchachos, dada la facilidad que este viaje tiene y lo económico que resulta.

Frampin

Subscribase a NUEVA LUZ periódico socialista

No deje Ud. de visitar los

Calzados IDEAL

podrá comprobar la novedad de sus modelos y sus Precios sumamente económicos

SEBASTIÁN BERMEJO, 4

CRONICA

En la escuela

Cruda mañana de invierno. Un fuerte viento azota las carnes proletarias de los niños que van camino de la escuela con un paso lento, tristes y cabizbajos.

Los otros, los niños que de nada necesitan los niños que llevan fuertes botas y buenos abrigos van saltando como lindos pajaritos, alegres y risueños y algunos que otros acompañados por sus criadas...

Entramos en clase y... lo de siempre: dos mapas, tres encerados, unas mesas, unos bancos etc. etc.

El maestro con sus cabellos nevados, con la faz escurrída y surcada por las arrugas, alto, delgado, de vista penetrante y con semblante cariñoso, da las dos palmadas de costumbre para que los niños comiencen a estudiar sus lecciones que consiste en las primeras letras.

Fijémonos detenidamente en ellos: unos los más aficionados abren prontamente y con gran contento sus portafolios y comienzan a estudiar en voz alta; otros los más rezagados, los más perezosos al oír las palmadas que como señal de silencio y estudio daba el maestro, entristecieron el rostro como si de alguna cosa buena se les hubiera prohibido...

La clase está en todo su apogeo. Seméjase con los múltiples y variados tonos de los niños a los múltiples y variados canticos de los pajaritos coreados en las enredadas ramas de los árboles.

Al parecer todos, absolutamente todos estudian con afición y con interés; unos frotándose las manos, otros con ellas metidas bajo las arañas, otros en los bolsillos, pero todos con la lengua viva... estudiando.

Mas no, no. Nuestro pensamiento es engañado. Ha sufrido un equívoco por cuanto que nuestra vista, quizás más fina que la de un lince se ha penetrado entre el grupo de niños y hemos visto que uno... dos... tres... siete... no estudiaban, estaban muy entristecidos, temblando... casi llorando. Le advertimos de ello al maestro y éste con su afable voz les llama.

¡Que cuadro! El uno tiritaba de frío, el otro lloraba, el otro tenía el rostro más helado que el mismo hielo, todos eran mártires de esos días tan temibles y tan desesperados de invierno.

Todos mal vestidos mejor dicho semidesnudos, porque al que no le faltaba camisa le faltaba delantal o iba descalzo o con los pantalones rasgados.

Yo lo mismo que el maestro me quedé suspenso ante aquel cuadro de dolor.

¿Por qué no estudiáis niños? les preguntó el maestro cariñosamente. Estos bajaron sus cabezas y pronunciaron unas cortas palabras que por su lentitud apenas se pudieron oír: Por nada respondieron los niños.

El maestro que ya sabía el secreto no insistió más, y pasándose su blanca mano por la cabeza de los pequeñuelos los consoló y mandó sentarse excepto a uno de los mayores que en la primavera pasada era el más adelantado de clase.

Tiene ocho años; su rostro aunque enardecido por el dolor, es alegre, risueño, cariñoso y noble, de ojos azules y abispados y de rubios cabellos.

¿Cómo te llamas? le pregunté. Antonio Ab... Basta, le dije, querido.

El maestro con su semblante alegre le dice: ¿Qué te pasa Antonio? ¿Por qué llevas unos días que estás tan triste? Ríe, hombre.

¿Estás enfadado conmigo? El niño alzó su cabeza y sonriendo un poco dijo: No señor.

¿Pues que te pasa caramba? ¿Tienes frío? Mucho, contestó el niño, otra vez triste y cabizbajo.

¿No tienes abrigo? No señor, dijo Antonio. ¿Ni botas? ¿Ni camisa? ¿Ni otros pantalones más nuevos o por lo menos que no estén rotos?

Nada... repuso el niño casi llorando. ¿Qué has desayunado? Nada...

¿Cenastes anoche? No señor. El niño que más no pudo contenerse soltó los grifos del llanto.

No flores, hombre. Los niños deben de ser duros como el roble, le dijo el señor maestro.

¿Cómo ha sido en no cenar? Porque mi padre no trabaja y ayer al mediodía ¿comistes? Sí... pan, ajos asados y una zanahoria.

Bueno Antonio ¿Por qué no estudias la lección?

El niño en medio de su gimoteo respondió.

Tengo... frío, tengo... ganas de comer y no de... estudiar las lecciones. Vete, Antonio y sientate.

El profesor llamó a uno de los mayores y le entregó 70 céntimos para que trajera siete bollos para otros tantos niños que como Antonio eran víctimas del hambre y del frío.

El maestro y yo nos miramos fijamente como si la vista quisiera expresar la inmensa amargura que nuestro corazón rebosaba ante aquellas víctimas del dolor y... nada hablamos.

Querido lector. Transporta tu pensamiento a la escuela en uno de los días desesperados de invierno y presencia el caso que mi pluma ha podido describir de la mejor forma que le ha sido posible. Piensa un poco, medita un instante y verás como es una realidad que más no se puede tolerar.

¿Cómo se evitará esto? Te preguntarás asimismo. Muy sencillo lector amado.

Que los señores concejales que el año pasado se opusieron a la creación de cantinas y roperos escolares cedan en el próximo presupuesto y verás como todos los niños ríen, juegan y estudian con afición porque las garras del hambre y del frío serán arrebatadas por la buena y necesaria alimentación y por el calor...

Un joven socialista

Para MUEBLES elegantes de solidez y garantía, la

**Casa González**  
Loza y Cristal  
PI Y MARGALL, núm. 7

**BANCO HISPANO AMERICANO**  
Capital . . . . . 200.000.000  
Capital Desembolsado. 100.000.000  
Reservas . . . . . 48.089.534

**Casa central: MADRID**  
Sucursales en las principales plazas de la Península, Baleares y Canarias.

Realiza toda clase de operaciones de Banca y Bolsa  
La Sucursal de Valdepeñas, ha establecido el servicio de CAJAS DE ALQUILER

**ANALISIS**  
de Sangre-Orina-Pus-Jugo Gástrico y Líquido Cefalorraquídeo

**Carmelo Muela Laguna**  
VALDEPEÑAS

**Calzados Ideal**  
Los más elegantes y económicos  
14'50 pesetas par

MOVIMIENTO OBRERO

Federación L. de Trabajadores

Para esta noche día 5 y a las nueve de su noche, quedan convocados todos los compañeros pertenecientes a esta Casa del Pueblo, a Junta General extraordinaria para tratar asuntos de vitalísimo interés.

Se ruega la asistencia de todos los compañeros por ser primera y única convocatoria.

Jornaleros

Para mañana domingo, día 6, y a las nueve de su noche quedan convocados todos los compañeros pertenecientes a este Gremio a Junta General extraordinaria.

Se ruega la mayor asistencia por celebrarse con el número de socios que concurran por ser segundo convocatoria.

Vinicultores

El próximo día ocho y a las nueve de su noche se reunirá este Gremio en Junta General ordinaria en la cual se ha de tratar asuntos de importancia para todos sus asociados.

Se ruega la asistencia de todos los compañeros.

Chóferes

Para el día 10 del corriente a las nueve de su noche quedan convocados a Junta General ordinaria todos los compañeros pertenecientes a esta entidad.

El comité ruega la mayor puntualidad de todos.

Se han reunido...

Albañiles

El gremio de albañiles ha celebrado Junta General ordinaria en la que entre otros asuntos acordaron los siguientes:

Nombramiento de una comisión para estudiar el reglamento de la Sociedad quedando compuesta por los compañeros siguientes: José María Delgado, Tomás Abad, José Tercero, Manuel Navarro, Juan A. Laderas, Jesús Laderas y Justo Rosales.

Se trató ampliamente sobre la grave crisis de trabajo que actualmente sufre el gremio y quedó nombrada una comisión compuesta por los compañeros Vicente del Fresno, Félix López, Miguel Ballesteros, Antonio Merlo y Domingo Ruiz para que presentaran a esta Sociedad un dictamen que pusiera medio a tan grave crisis.

Al cerrar esta sección hemos podido saber que esta Comisión ha presentado ya el siguiente dictamen: Una solicitud al Ayuntamiento pidiendo se activen los trabajos de revocos de fachadas y cerca de solares así como también pidiendo la construcción de casas para los maestros, casas baratas y grupos escolares.

Por último se le dieron atribuciones al vocal del Jurado Mixto de la edificación para que salga un día cada mes ha hacer inspección por cuenta de este gremio.

**Calzados Ideal**  
Los mejores en calidad y precios.

**Rafael García Madrid**  
Procurador

Cobros, créditos y particiones de herencias, asuntos judiciales y extrajudiciales.

**Bataneros, 1 VALDEPEÑAS**

**¡Automovilistas!**

Más de 2.000 piezas de recambio para todas las marcas de coches y camionetas. Ochenta por ciento de economía. Compra de automóviles viejos para el desarme.

¡Trabajadores! NUEVA LUZ, te defiende política y sindicalmente de tus enemigos los capitalistas y la Prensa reaccionaria sostenida por éstos.

Ruegos

Para el compañero alcalde

¿Nos podría decir nuestro camarada Ruiz cuando se va a efectuar el acuerdo tomado por el Pleno del Ayuntamiento para darles unos juguetes a los niños de todas las escuelas? ¿Se hará pronto? o caerá en el rincón del olvido.

Para el delegado de calles

¿Ha incluido la comisión de calles y caminos en la lista de las que tienen que arreglar, a la calle de Calatrava para la construcción de sus aceras en el segundo trozo de ellas?

Si no lo ha hecho rogamos encarecidamente lo haga por ser una calle muy concurrida de transeúntes.

Boda civil

En la mañana de hoy día 5, han contraído matrimonio civil, nuestro querido amigo y compañero Vicente Merlo y Cifuentes, con la encantadora señorita Carmen García Toledo. Nuestra más cordial enhorabuena a tan feliz pareja.

Lea y propague el semanario socialista, defensor de la clase trabajadora, NUEVA LUZ.

LA MUNDIAL

Sociedad Anónima

Dirección: MADRID. Mayor, 6 y 8

Capital social { 2.000.000 de pesetas, Suscrito.  
1.010.000 de pesetas, Desembolsado.

Cooperativas Mutuas de capitales y de Contra Seguro de cuotas.— Seguros de incendios.— Seguros sobre Accidentes Ferroviarios. Delegado para la Mancha y Extremadura:

**Alfredo Ballester López**

Moret, 12 CIUDAD REAL Aparatado, 25  
Agente en VALDEPEÑAS: Veracruz, 40.

ISRAEL RUIZ

Vinos Finos

Esperanza, 23 VALDEPEÑAS

FELIX SANCHEZ MAROTO

Perito Aparejador

PERITACIONES :: PROYECTOS :: DIRECCIONES de OBRAS  
Verónica, 22 VALDEPEÑAS

LERMA

COMESTIBLES

Especialidad en salazones y conservas de pescados  
Mercado: Casetas 60 y 61

Salchicheria Extremeña

CASA PACO

Especialidad en jamones y embutidos

Grandes existencias.

Plaza de la República, 6. VALDEPEÑAS

Manuel Filoso López

Practicante en Medicina y Cirugía  
Veracruz, 40. Valdepeñas

Ramón Gascuñana Martín

ARQUITECTO

PROYECTOS, DIRECCIONES DE OBRAS

Estudio: Sebastián Bermejo, 10 — VALDEPEÑAS

LA FLOR de la MANCHA Casa Bernardo

Confitería, Pastelería y Repostería—Vinos y Licores de las mejores marcas—Especialidad VINO BERNARDO

Seis de Junio, 45 :: VALDEPEÑAS

NUEVA LUZ es el defensor de los intereses del obrero.

## Los trabajadores impondrán la paz

POR LEÓN BLUM

El surco abierto en la Humanidad por la guerra de 1914-1918 no ha sido en vano. Algunas de las ideas que habían dirigido el curso de la Historia se hallan hoy eliminadas, y creo muy bien que para siempre, de la conciencia colectiva. Ningún hombre de Estado responsable se atrevería a sostener actualmente, como se proclamaba todavía en 1914 en la Cámara francesa, que una nación puede enriquecerse por la victoria; que la hegemonía militar atrae las clientelas, extiende los mercados y crea la riqueza. Por el contrario, todos sabemos que la guerra moderna arruina al vencedor; más lentamente, sí, pero con tanta seguridad como al vencido, que liga al uno y al otro en una miseria casi igual, y que lo mismo se ven lesionados los individuos que las colectividades públicas, los neutros como los beligerantes.

Durante siglos, la guerra fué medio de rapiña, y el vencedor volvía de ella cargado con su botín. Eso se ha acabado. Desde ahora el vencedor se expone, por completa que sea su victoria, al descrédito de su moneda, a las crisis de producción o de consumo y al paro. Nadie se atrevería hoy al desconvenir en ello. La lección infligida a todas las naciones fué bastante cruel para que ninguna se sienta inclinada a olvidarla.

Así como la guerra ha dejado de ser una causa de enriquecimiento para los Estados, ha dejado de ser igualmente una causa de ampliación o de expansión territorial. En el pasado, todas las naciones de Europa han ido agrandándose las unas a costa de las otras, a consecuencia de guerras afortunadas o desafortunadas. La conquista era la finalidad, el resultado, incluso el signo de la victoria. También eso se ha concluido. La concepción del derecho a la conquista, tal vez como se la enunciaba y aplicaba corrientemente en la época napoleónica, es rechazada hoy y casi infamada por la conciencia universal. La conquista por la fuerza de las armas, la anexión de seres humanos contra su voluntad, en lugar de ser aceptadas como accidentes normales y casi necesarios de la Historia, son consideradas ya como crímenes políticos, crímenes sin excusa y sin perdón. El principio de la «libre disposición» es actualmente un axioma de derecho público, y quien lo infringiera vería elevarse contra él una rebelión del pensamiento y de la conciencia internacionales. El imperialismo, en el sentido romano o en el sentido napoleónico del término, no sólo está condenado, sino que se halla abolido.

Pero todavía tenemos que preguntarnos por qué, a pesar de las transformaciones operadas en la moralidad y en la espiritualidad europeas, seguimos sintiendo la guerra como una amenaza; por qué la «seguridad» es todavía incierta, y por qué el desarme tropieza aún con tantas resistencias miedosas, con tantas malas voluntades declaradas o simuladas. Y es que sufrimos, a nuestro pesar, y con frecuencia sin darnos cuenta, el peso del pasado. Los pueblos son víctimas de una especie de herencia histórica, como los individuos lo son de la herencia personal. Desde que se formaron en naciones, los hombres luchan entre sí y se hacen la guerra. Las colectividades nacionales no expulsarán de su organismo, en unos pocos días, estas toxinas acumuladas desde hace siglos: la desconfianza, la sospecha y el miedo. La razón ya está curada. La sensibilidad instintiva, no.

Mas la clase obrera combate, y acabará por suplantarse el régimen social que ha contenido y contiene en sí los materiales de guerra. Está demostrado sistema eficaz de compromisos recíprocos y de garantías mutuas dependía, en fin de cuentas, de la presión obrera sobre los Gobiernos; que todo sistema de inspección sincera dependía de la voluntad obrera; que toda posibilidad de infracción de las convenciones internacionales dependía de la resistencia y, si es necesario, de la sanción obreras. Ahora se comprueba que la clase obrera, agrupada en la organización socialista, es asimismo el instrumento indispensable para la curación de los espíritus y la renovación de los instintos y de las sensibilidades nacionales. La conclusión surge por sí sola, y nos la suministra la fórmula de Anatole France: «La unión de los trabajadores hará la paz del mundo».

## CALEFACCIÓN ESCOLAR

En todo cuanto significa progreso y bienestar ha sido nuestra ciudad: señora, guión y bienestar.

La calefacción central la tiene nuestro Municipio, Juzgado, Asilo de los Ancianos, Hospital y todos los sitios de recreo, llamados casinos, bares, etc.

¿Por qué la han establecido? En los días helados del crudo invierno—los empleados—Juzgado y Municipio—no pueden desempeñar su cometido: el frío agarra a sus miembros—la inteligencia no responde, aunque respondiera no habiendo la correlación debida entre el espíritu y la materia no puede dar el fruto debido.

Obra hermosa, de gran humanidad es la calefacción en el Asilo de los Ancianos. Estos despojos de una sociedad egoísta y falta de caridad—grupo—recogió a estos seres que los años le hicieron perder el calor del cuerpo, y la desgracia el calor del espíritu—lógica, humana, caritativa y justo es que los comprensivos hayan llevado un poco de bienestar a los que en los zarzales de la espinosa vida fueron nuestros adelantados y lo perdieron todo con los años y la desgracia.

No es menos humano y bueno la calefacción en el Hospital. El pobre, el humilde, el afligido por las enfermedades digno de la mayor consideración.

Pero hay también calefacción en los casinos, bares a donde vamos algunas veces por puro pasatiempo;

pero las más... que repetirlo en el ánimo de todos está.

Es el niño el capullo del rosal de la vida que con el tiempo se hará, flor magnífica que, con su fragancia y vistosidad nos arrobará los sentidos y pondrá en conmoción nuestra alma. Hagamos de todos los sitios frecuentados por el niño un pensil, un jardín, un sitio ameno, agradable y confortable. Siendo la escuela la cara natural del niño, sea la escuela, no tan sólo sitio en donde venga la infancia a modelar su inteligencia, a disciplinar su espíritu, sino lugar agradable, confortable en donde se hermanen y se abracen el espíritu y materia para dar cumplimiento exacto del aforismo latino: «Mens sana in corpore sano».

### CALEFACCION

Grupo «Lorenzo Medina» Bataneros.

Niñas.—Doce radiadores y cada radiador con doce elementos y caldera, 4.000 pesetas; idem para niños, 4.320 pesetas; albañilería, 320 pesetas.

Grupo escolar «Jesús Baeza» Sebastián Bermejo.

Niños 4.320 y niñas 4.320 pesetas.

Grupo Municipal de San Nicasio.

Niños y niñas 4.320 pesetas.

Total importan estas, 21.600 pesetas.

Nota.—Cada instalación gasta diariamente 80 kilos de carbón o sea 400 kilos diarios que están fuera del gasto anterior.

## A los obreros federados y a los que apáticos están al margen

El reciente ponente nombrado Comité Ejecutivo de la Federación Local de Trabajadores, repasa y estudia con detenimiento la responsabilidad que ha contraído aceptando los cargos que por virtud de la convicción de los obreros organizados han tenido a bien conferirles y con la gratitud que tan gran honor representa y por motivo de nuestra psicología y características más fundamentales, entendemos que es el momento oportuno de definir nuestra posición en la lucha por las reivindicaciones de las clases desvalidas, de las que formamos parte integrante, no dejando en olvido el disgusto que nos causa el que en un pueblo como Valdepeñas existan tantos obreros desorganizados que colocados al margen de nuestras organizaciones de resistencia, nos resta fuerza para emprender la obra que estamos obligados a cumplir y que es para bien de todos.

Como juzgamos de indiscutible necesidad dar a conocer nuestras normas y táctica ha seguir, queremos destacar que está en nuestro ánimo hacer una transformación fundamental, reorganizando todos los conceptos de la índole económica que tanto nos interesa al fin de procurando bases más justas y equitativas, haciendo prevalecer los derechos que protegen a la clase obrera y enseñándoles que actualmente existen medios legales para imponerse contra los desmanes absolutistas y arbitrarios de la clase patronal. Para ello este Comité con la abnegación que sea necesaria estará en todo momento dispuesto a defender la causa del proletario, haciendo en todo lo que le sea posible desaparezca la explotación y miseria que la clase capitalista tiene condenado al obrero.

La justicia debe abrirse paso a los anhelos de redención de la clase explotada y para ello nuestros actos y procedimientos se sujetarán a los cánones de la Ley, de la Moral y de la buena Fe.

Este es nuestro sentir y que fielmente seguiremos nuestro programa con la conclusión exacta de que estamos siempre y en todo momento dispuestos a escuchar y atender todo cuanto los obreros de nosotros necesiten, en la seguridad que siempre y sin ufemismos y falsas reservas diremos la verdad y la defenderemos cualesquiera que sean sus consecuencias; es hora ya que mientras existen leyes de protección al obrero, por derecho lógico y natural, se sigan muriendo de hambre y de miseria, y por los medios que sean hemos de procurar que esto termine, teniendo presente que al obrero lo menos que él puede pedir y lo menos que se le puede dar es PAN y TRABAJO. No puede permitirse en pleno siglo XX y con una República democrática de trabajadores en período revolucionario, sigan los obreros en la misma situación a que están sometidos por la soberbia del capitalismo.

¡Obreros, acudid sin reparo a defender vuestras reivindicaciones y hacerles ver a los que por apatía u otra cosa peor están fuera del puesto que les corresponde para defender sus derechos, la unión es fuerza y obra de todos es mejorar nuestra crítica situación!—Por el Comité de la Federación Marcelino Astiz Crespo.

Lea y propague el semanario socialista, defensor de la clase trabajadora, NUEVA LUZ.

**LERMA**

Conservas, Salazones y Embutidos

## Colonias Escolares

Es una institución a favor del niño; de relativa modernidad y que, en nuestra patria no ha tomado carta de naturaleza hasta hace poco tiempo, un par de décadas.

Tienen las colonias escolares por finalidad: en transformar la niñez encienque, raquítica y enfermiza en niños fuertes y saludables.

¿Cómo se verifica esta transformación saludable? La alimentación deficiente, el lecho malo y peor cuidado y la falta de higiene, en la casi generalidad de los hogares de la clase proletaria por falta de medios económicos, he aquí la causa fundamental de que nuestro niño de clase humilde, esté desnutrido y sea el sitio donde se dan cita todas las enfermedades, que diezman de una manera aterradora la infancia desvalida.

Este crimen de lesa humanidad y de lesa patria es cometido unas veces por el desconocimiento para atajar el daño y otras veces por tacañería cicatera que endurece y atrofia las fibras sensibles que hace vibrar en nuestra espiritual formación las grandes virtudes y muy especialmente el amor al prójimo.

El niño tipo, que esquemáticamente descrito, es sacado del medio ambiente morboso engendrador del mal y lo trasladamos ya a las sierras, bien a las playas.

La sierra, altura que posee fuerza de ambiente, beneficiosa para la respiración y estimulante eficazísimo y poderoso de todas las funciones orgánicas.

Playa, lugar arenoso próximo al mar, besado continuamente por las aguas del mismo, a donde lleva yodo y sales que juntamente con el sol y el aire verifican el milagro de la salud.

El mar y la sierra, la sierra y el mar, hermanos gemelos, son los más grandes maestros de la medicina universal.

Sale el niño de la ciudad triste, apagado, enfermizo, desnutrido y vuelve a los pocos días alegre, ágil, robusto y fuerte.

Los maestros de la enfermedad: hambre, falta de higiene, escasez del sol, luz, y aire, han sido vencidos por los de la salud: sol, aire puro, yodo, sales y alimentación.

## El movimiento sindical en Alemania

La Federación Sindical Internacional, a cuyo organismo se halla afiliada desde su fundación la Unión General de Trabajadores de España, ha decidido con muy buen acuerdo publicar sus obras en español. Ya desde primero de año se publican en Madrid los comunicados de prensa, en los cuales semanalmente se facilita un caudal importante de información de primera mano sobre el movimiento obrero mundial y es de recomendar a las organizaciones esta información internacional, no ya para corresponder al esfuerzo de la Internacional y hacer potentes nuestros vínculos de solidaridad con el proletariado del mundo entero, sino también por el provecho intelectual que cada uno de nosotros puede sacar de esa literatura proletaria en todos los órdenes educadora y eficaz.

Prosiguiendo su esfuerzo, la Internacional ha resuelto publicar también sus obras en español y el primer folleto de su biblioteca que aparece en nuestro idioma es «El movimiento sindical en Alemania» debido a la pluma experta de Ricardo Seidel, uno de los militantes más distinguidos de la Central de Sindicatos de Alemania. En las 184 páginas de fácil manejo para la propaganda, el autor expone minuciosamente la trayectoria del movimiento sindical desde sus orígenes a mediados del siglo XIX hasta nuestros días.

Las relaciones del movimiento sindical con el movimiento socialista;

Ha sido nuestra ciudad hasta hoy una excepción en enfermedades, nacimientos y defunciones.

La próspera economía, la amplitud de las viviendas, el trabajo continuo de la clase proletaria, la buena ponderación de las costumbres, fueron la causa de la salud y bienestar que hemos venido disfrutando.

El valdepeñero era un tipo destacado: por su robustez, salud y gallardía en la provincia.

La depresión económica, engendrada por la filoxera y por el estado social que afecta al mundo entero; las nuevas viviendas, faltas de las más rudimentarias condiciones higiénicas; la relajación de las costumbres morales y la falta de ahorro, son las causas que nos han traído a la depauperación de la actual infancia que a nuestras escuelas concurren.

El Estado, las Diputaciones, los Ayuntamientos, los particulares, las entidades, deben, tienen la obligación ineludible de ayudar, empujar, alentar estas obras redentoras de amor y de justicia.

Donde haya playa, los niños a la playa; donde haya sierra, los niños a la sierra; pues la altura como hemos dicho, es un poderoso estimulante de todas las funciones orgánicas; y donde no haya ni sierra, ni playa; al campo, con los niños, que en el campo se nos darán, siempre gratuitamente: el sol, el aire y la libertad de la vida. Es todo tiempo propicio para todas estas cosas beneficiosas.

Próximo está el día que estas obras se multipliquen, se propaguen y no sean obras tan solo de las grandes urbes, sino de los pueblos, de las aldeas y caseríos. ¡Medios económicos! ¡Hay tantas vanidades en la vida! ¡Se gasta tanto supérfluo! Que a poco que se reflexione, vendremos en conocimiento de que esto es hacedero y bueno y un mandato imperativo de la justicia y de la caridad.

Las colonias escolares son una buena obra, justa de humanidad y por su bondad, justicia y humanidad está dentro, de las esencias democráticas y de los derechos de la sociedad moderna.

las discusiones sobre el valor del contrato de trabajo; las experiencias del control obrero en las fábricas; las controversias ideológicas todo esto escrito de una manera objetiva y detallada, hacen que esta obra sea indispensable en todas las bibliotecas obreras y de uso indiscutible para todos nuestros militantes.

Completa la obra un capítulo adicional sobre «Los Sindicatos de Trabajadores no manuales» por Bernhard Gohring. En estos momentos en que los técnicos de la agricultura, de la industria y del comercio se organizan en nuestro país, no dudamos en decir que es indiscutible conocer la experiencia alemana que ofrece el camarada Gohring.

Esta obra aparece en un instante muy oportuno. Alemania se encuentra abocada a un movimiento de reacción parecido al que ha sufrido en otras épocas expuestas magistralmente por Ricardo Seidel que fueron vencidas por la perseverancia en la lucha del movimiento sindical. Leer las páginas de «El movimiento sindical en Alemania» es acercarse a una comprensión clara de la situación actual en Alemania y fortalecer la esperanza en el porvenir.

No nos queda más, sino agradecer a la Federación Sindical Internacional se haya decidido a poner esta obra a la venta, al precio de coste o sea DOS pesetas el ejemplar. Dirigir los pedidos a Enrique Santiago, Gloria Luca de Tena, 53, acompañando el importe más el franqueo.

Lea **NUEVA LUZ**

Imp. de Mendoza, Valdepeñas